

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para España: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. Fuera de España: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

ASUNTOS DE NAVARRA LOS SUMINISTROS

Aunque son muchas las veces que hemos hablado de este asunto, y son pocas las esperanzas que pueden tenerse de que tan antigua y sagrada deuda sea pagada pronto, resultó a insistir en que se aprovechen cuantas ocasiones se ofrezcan para poder trabajar con posibilidad de obtener algún resultado, no dejaremos de señalar la que ahora se presenta.

El señor Villaverde (se lee en nuestra información telefónica de ayer) tiene intención de celebrar entrevistas con los ministros, para tratar de los presupuestos... etc. No puede dudarse, por tanto, que es oportuno gestionar para que en el presupuesto de este año se incluya una partida destinada a satisfacer alguna parte de los diez millones de pesetas (número redondo) que el Gobierno debe a Navarra por suministros que los pueblos hicieron al Ejército durante la guerra civil última.

Ya que, al fijar en dicha cifra la deuda total del Gobierno por ese concepto, se redujo bastante el total importe de los suministros; ya que han transcurrido tantos años sin permitir los pueblos acreedores ni un céntimo a cuenta de tan cuantiosos créditos; y ya que no se reclaman intereses de esa suma que está reconocida por el Gobierno a favor de los pueblos, como resultado de la liquidación que se terminó hace 20 años, para que en el nuevo presupuesto se consignase alguna cantidad con destino a tan obligatoria atención, no se necesita más sino que el Gobierno quiera adoptar ese acuerdo. En el proyecto de presupuesto para el año 1901 se consignaron 250 000 pesetas; para hacer lo mismo ahora, bastará que el Gobierno quiera.

¿Querrá? En la última temporada en que el señor Villaverde fué ministro de Hacienda, instado por nuestros representantes, manifestó su conformidad en que el presupuesto que entonces se estaba formando, contuviese una partida para satisfacer a Navarra parte de lo que el Gobierno le debe por suministros; el señor marqués del Valido, que tantas veces se ha interesado en el asunto, no dejará de interponer ahora su poderosa influencia, que no podrá menos de ser eficaz, formando dicho señor parte del Gabinete; y el estar encargado de la cartera de Guerra el general Martiánez, induce a creer que por parte del Ministerio de su cargo no encontrará la legítima aspiración de Navarra las dificultades que pudieran temerse de otros generales que han ocupado tan alto puesto.

Todos los hechos apuntados forman un conjunto favorable ó por lo menos que debe aprovecharse, para ver si se consigue lo que hasta ahora no se ha obtenido. A su tiempo daremos noticia de lo que se haga, y del resultado. Si nada se hace ó nada se consigue, también comunicaremos a los lectores, en cuanto la averiguáremos, la causa de lo uno ó de lo otro.

en veinte años. (Omitiendo los cálculos de las amortizaciones parciales de este material no propios de este lugar) Importará la primera la cantidad anual de 39 000 pesetas y la segunda 42 780. Siendo el material de reconocida marca, de solidez probada y bien realizado el montaje del mismo, las reparaciones y averías á ocurrir deben ser en corto número, suponemos para esta carga una asignación anual del 2 por 100 del valor del material como máximo ó sean 17 112 pesetas. El costo del personal es variable según el movimiento y tráfico de la línea, tomaremos como promedio para los mejores servicios, la cantidad alzada de 150 000 pesetas anuales.

Restamos para englobar en el total del presupuesto, la parte principal de los gastos de explotación á saber: el precio de venta de la energía eléctrica para el servicio de tracción; como este depende de las sociedades propietarias de las fábricas generadoras, es difícil evaluar su precio. Ahora bien; para fijar una idea establecemos que este sea de 20 céntimos por kilowattio hora gastado, y suponiendo aun con el menor movimiento posible en el servicio de viajeros y mercancías, han de circular varios trenes diarios cuyo consumo en total suponamos que de otra parte puede matemáticamente calcularse conociendo los servicios establecidos) que el consumo diario sea de 900 kilowattios hora su importe es de 65 700 pesetas anuales.

Resulta pues en virtud de este esbozo de presupuesto en los principales elementos de gastos de tracción, la cantidad aproximada más bien en exceso de 500 000 pesetas anuales, las cuales han de producirse en el tráfico anual de viajeros y mercancías.

Es difícil fijar el movimiento de viajeros en una nueva línea, y no es de resultados prácticos basarse para ello en el actual existente en la comarca servida ahora por diligencias. Si contamos el precio del kilómetro recorrido 8 céntimos y suponiendo que el total número de viajeros realiza la circulación hasta la mitad de la línea, tendremos que el costo del asiento sería tres pesetas en números redondos para los 38 kilómetros y hechos os calculos á ello concurrentes, con un número diario 250 viajeros y 50 000 toneladas anuales de mercancías supuestas á 5 pesetas tonelada transportada al punto medio de la línea, habíamos satisfactoriamente cubierto los gastos enumerados. Esto es el servicio necesario con los anteriores datos sin contar garantía alguna de las entidades administrativas ó gubernativas, si suponemos esta garantía del 3 ó 3 por 100 es concedida, los cálculos anteriores disminuirán proporcionalmente.

Presumir que el movimiento lánguido actual en diligencias y galeas sería el mismo con la existencia de una vía férrea, es apartarse de la realidad en los casos análogos observados y aunque en los primeros años de su establecimiento no diese el resultado apetecido, es fácil que con el tiempo adquiriera un desarrollo superior á los cálculos previstos.

MIGUEL ANCIL

(Continuará)

Miranda

El día 28 á título se reunieron en esta villa comisionados de los pueblos de Andoñeta, Berbinzana y Miranda en representación de los agricultores que cultivan remolacha con destino á la azucarera de Maricilla, con el fin de tomar varios acuerdos en defensa de sus intereses, acordando:

- 1.º Que la tonelada de remolacha se pague de 40 á 45 pesetas, puesta en Maricilla, oscilando el precio en proporción á las distancias.
2.º Que no se ponga ningún obstáculo por parte de la fábrica á los agricultores para llevar la remolacha cuando quieran, una vez empezada la zafra.
3.º Que se les pague el importe en el momento de hacerse la entrega de la remolacha.
4.º Invitar á los pueblos de Caparrosa, Santacara, Traibuenas y Mérida, para que tengan otra reunión y se designe fecha para tener otra general en Maricilla, á la que asistieran los representantes de todos los pueblos interesados en este asunto, para gestionar con los representantes de la mencionada fábrica para llevar á la práctica dichos acuerdos.

Nos parecen muy justas las proposiciones de los agricultores y deseamos se resuelvan favorablemente.

Disfrutamos de un tiempo primaveral después de dos días en que reinaron fuertes vientos; el de ayer mañana, huracanado, causó varios estragos, las calles aparecieron sembradas de tejas y piedras; y cayeron al-

gunas chimeneas. En la sacristía de la iglesia se hundió un tabique que milagrosamente no ocasionó desgracias personales. De la violencia del viento resultaron tres vecinos contusos.

El distinguido joven don Ramón Alvero al pasar del molino de Cabués al pueblo en la barca, ésta fué arrastrada por la corriente del río y juguete del viento, puso en peligro la vida de este joven, que si llegar á la presa y viendo segura su muerte se arrojó al río, pudiendo salvarse gracias á su valor y serenidad.

Hoy recibió cristiana sepultura el niño Rafael, hijo del conde industrial de esta villa don Ricardo Jaurrieta, único hijo que tenía y constituyó la felicidad y encanto de sus padres. En dicho entierro se ha demostrado las muchas simpatías que goza esta familia en esta población.

El correspondiente.

30 de Enero.

Cháchara

Le dijo á Maura un doctor: se curan de modo igual el ciema conservador y el conflicto liberal.

Yo aunque el método condene el suelo en lo limpio segundo, esta panza es la que tiene limpio el borde, sucio el fondo.

Con mi método especial, aunque ninguno está verde, doblará usted á Pidal y á R. mundo Villaverde.

Este método sencillo constituye un elixir de color muy amarillito y que se llama «Mentir.»

Dígale usted á D. Raimundo: Si hijo, si, te apoyaré; muestre amoigo profundo de Montero ó de Moret.

Y que pide Villaverde protección desde el Gobierno? Le dice V.—Está verde, que te preteja el Infierno.

Y solito en el poder Villaverde se caerá.

¿Pues no se habrá de caer con el peso que tendrá?

¿Que acaso pasado un rato Dato quiere gobernar?

Pues haces igual con Dato porque no ha de protestar.

¿Que Montero va al poder á pesar de mil razones? Dale á Montero que beba con Moret y Romanones.

Y así Montero caerá y el Moro Musa caerá. Si no haces esto será una enorme tontería.

Y Maura, con buen humor dijo: ¡Sábilo es el doctor que cura de modo igual el ciema conservador y el conflicto liberal.

GARCILASO.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios Estella.—Contra E. G., por amenazas. Sentencia

Absolviendo á Pedro Lecumberrí del delito de disparo y lesiones. Condenando á Eloy Juguera y Esteban Berrio á la pena de dos meses y un día de arresto mayor por el delito de hurto de una oveja.

Senalamientos Aolz.—Contra Marcelino Echegoya y otros, por hurto.—Licenciado señor Arraiza, representante señor Abadía; dos testigos.

LA "GACETA,"

La recibida ayer publica las siguientes disposiciones: GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando para los Registros de la propiedad de Marchena y Belerado á don Antonio Aguilar Cano y don José López Romero, respectivamente. INSTRUCCION PUBLICA.—Real orden nombrando catedrático de Mat. máticas del Instituto del Cardenal Cisneros de este corte á don Mateo Tuñón de Lara. AGRICULTURA Y OBRAS PUBLICAS.—Reales órdenes, confirmatoria una y condonatoria otra,

de varias multas impuestas por el gobernador civil de la provincia de Sevilla á la Compañía de los ferrocarriles andaluces por retraso de trenes

LOTERIA

(POR TELEFONO)

Madrid 31 (1.30 tarde)

En el sorteo celebrado hoy en Madrid, han correspondido los premios mayores á los siguientes números y poblaciones: Pesetas. Números. Poblaciones.

Table with 3 columns: Amount, Number, Location. Rows: 100.000 23.266 Santiago, 60.000 26.356 Salamanca, 25.000 9.064 Barcelona.

Con 1.500 pesetas

Table with 2 columns: Amount, Number. Rows: 1.005-1.686-2.112-2.791-5.642-8.367, 8.404-8.818-10.484-10.531-11.266, 12.247-12.878-13.637-16.099-19.540, 25.187-26.107-26.350-26.488-26.808, 27.547-29.490-29.864-29.934-29.940, 30.538-30.748-32.314-32.386-32.883, 36.417-37.713.

MENCHETA.

Aproximaciones

Tienen aproximación de 1.000 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero: de 650 pesetas los idem idem al del segundo, y de 500 los idem idem al del tercero.

ADMINISTRACION FORAL

Se autorizaron los arriendos de arbitrios solicitados por los concejos de Artojo y Lataza.

Se autorizó al Ayuntamiento de Echarri para celebrar nueva subasta de varios lotes de árboles.

Se autorizó al Ayuntamiento de Corella para conceder una gratificación de 300 pesetas al secretario del juzgado municipal.

Se acordó sean trasladados al Manicomio de Navarra, los dementes pobres Angel Guembe y Quintina Esparsa, naturales de Albar y Artojo, que actualmente se encuentran en el manicomio de Bermeo.

Cumplido por el Ayuntamiento de Urdiain el decreto de 4 de Noviembre último en la parte relativa á la «probación de la fianza del depositario, don Miguel Francisco Aguirre, se ordena á dicho municipio cumpla inmediatamente las otras dos partes que abraza aquel decreto, abonando á dicho funcionario la mitad de los gastos de la fianza y examinándose por la Junta revisora las cuentas de 1903.

Se ordenó al Ayuntamiento de Zulueta satisfaga á don Fermín Santesteban el préstamo de 160 pesetas é intereses devengados.

Se acordó que el Ayuntamiento de Donamaría cumpla estrictamente la circular de 28 Noviembre de 1851.

Se confirmó el acuerdo de la veintena de Aolz por el que nombró practicante titular á don Antonio Alcazar.

Se declaró que la orden de Astrain no tiene derecho á exigir del secretario del Ayuntamiento otros servicios que los que se determinan en el art. 8.º del Reglamento de 28 Octubre de 1904.

Se desestimó la reclamación de don Vicente Sada, de Albar, para que se prohibiera la circulación de carruajes por la calle en que habita.

Se desestimó la reclamación de Gandosio Martínez, soldado del disciplinario de Mérida, sobre abono de 50 pesetas por haber cubierto cupo.

Se confirmó la multa impuesta por el alcalde de Tudela á un vecino de Marchante por pastoreo abusivo.

Se dejaron sin efecto varias multas impuestas por el alcalde de Tudela, por entender que los reclamantes han contribuido al levantamiento de las cargas públicas como vecinos foráneos.

Se desestimó el recurso de don Gabriel Zabala contra una clasificación de la Junta de Catastro de Albar.

Se aprobó el reparto hecho por el Concejo de Murillo de Yerri para el pago de guardas

que las pocas gentes pálidas que encontraban los viajeros parecían desprenderse de aquella escena, al modo que las lámparas moribundas que se había dejado arder aquí y allí se colapsaban impotentes ante la plena majestad del sol.

Antes de que penetrasen muy adentro en el laberinto da viviendas humanas que se extendían entre ellos y los arrebales, aquel aspecto empezó á desvanecerse y á usurpar su lugar el ruido y el bullicio. Rompieron el encanto algunos carros aislados y algunos coches; siguieron otros; luego vino mayor número; después una multitud. Al principio era una novedad ver abierto el escaparate de una tienda; bien pronto fué una rareza ver una sola cerrada. De lo alto de las chimeneas empezó á subir el humo lentamente; se alzaban las vidrieras de las ventanas para dar paso al aire; se abrieron las puertas; las criadas, mirando perososamente á todas partes menos á sus escobas, arrojaban densas nubes de polvo á los ojos de los transeúntes sobrecogidos, ó escuchaban melancólicamente á las lecheras, que les hablaban de las ferias del país, de los carros estacionados bajo los cobertizos, con todos y los demás accesorios indispensables, y por encima de todo esto, de galantes aldores á quienes iban á encontrar en su camino.

Pasado ese barrio, llegaron á los centros de comercio y de gran tráfico, á donde afluye una multitud considerable, y donde ya reinaba una gran actividad. El viejo, so-

DIARIO MILITAR

SUBASTAS

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica el siguiente Real decreto:

«A propuesta del ministro de la Guerra y de acuerdo con el Consejo de ministros, he acordado con el Consejo de ministros, el 27 de Febrero de mil novecientos cuatro, por el que se autorizó al ministro de la Guerra para verificar por gestión directa, y sin las formalidades de subasta, las adquisiciones de artículos y materiales que corresponden á los servicios para la asistencia del Ejército, ejecución de obras de artillado y defensa y transportes de personal y material.»

RECONOCIMIENTOS

Por real orden se ha dispuesto que en lo sucesivo, las Comisiones para los reconocimientos facultativos á jefes y oficiales se constituyan por tres médicos de Sanidad militar y el director del hospital respectivo, quedando derogado en lo que al inspector se refiere, el inciso 1.º del art. 3.º de las instrucciones de 18 de Marzo de 1886.

Del extranjero

Elecciones en Italia

En las elecciones municipales celebradas el último domingo en Milán han sido elegidos 52 moderados y católicos y 23 demócratas. Barnetti, exalcalde de Milán y más tarde diputado socialista, no ha sido elegido.

Lo de Hull

Siguen en París las conferencias sobre la encuesta del incidente de Hull. Las dos sesiones celebradas anteaer se han dedicado á la continuación de las declaraciones testificales.

Han declarado muchísimos testigos sin que sus manifestaciones revistan trascendencia capital.

Háase hecho notar solamente la afirmación del testigo Castello, marino del «Gull», quien aseguró haber visto entre los barcos pesqueros, un buque largo negro, con los fuegos apagados, que según el declarante debía ser un torpedero.

Creado este testigo con otros que niegan la presencia de torpederos, no hubo acuerdo.

Para ayer estaban citados á declarar los marineros rusos.

Uno de los trámites que más trabajo reporta al tribunal es la traducción de las declaraciones testificales, pues como es natural, tanto los rusos como los ingleses y los suecos declaran en sus respectivos idiomas.

Fallecimiento

De Rio Janeiro anuncian el fallecimiento del periodista José de Patrocinio.

Este literato que pertenecía á la raza negra fué el más prestigioso campeón de las luchas en pró de la abolición de la esclavitud, á cuyas famosas campañas debió gran parte de su popularidad.

En Rusia

INCIDENTE DIPLOMATICO

El conde de Lamedorff, ministro de Estado del Cesar, ha remitido al embajador inglés la nota del ministro ruso del Interior en que se ordena la detención de los despochos expedidos en Moscov, en que se hacen alusiones tendenciosas acerca de los pretendidos manejos de agitadores ingleses en favor del movimiento revolucionario.

El embajador inglés ha protestado contra dicha censura telegráfica exponiendo el conde Lamedorff que ese procedimiento puede influir en las relaciones amistosas de ambos países.

CONSULES INGLESES ATROPELLADOS

En los últimos disturbios ocurridos en Varsavia, un húsar lanzó su caballo sobre el consúl general inglés que pudo evitar el daño gracias á un movimiento del caballo.

El hecho ocurrió en el centro de la población, y en otro lugar de la misma el vice-consúl de Inglaterra fué agredido por un soldado y herido de dos sablazos en la cara. Hubo necesidad de transportar al herido al hospital.

EXCITACION DE LONDRES

Con ocasión de los atropellos á que nos referimos en los párrafos anteriores, el mayor Napier, agregado militar de la embajada inglesa, ha salido para Varsavia, con encargo de abrir una información acerca de los mentados sucesos.

Los principales periódicos de Londres califican de grosero insulto á Inglaterra al proceder de los soldados y autoridades rusas, y piden al gobierno exija una pronta reparación á Rusia.

bresaltado, miraba alrededor de sí con extraviado, porque eran precisamente los lugares de donde más deseaba huir. Puso el dedo en la boca, y se llevó á la niña á viva fuerza por pasajes estrechos y callejuelas tortuosas, y no pareció tranquilo hasta que dejaron muy lejos ese barrio; frecuentemente se volvía para mirar atrás, murmurando que la ruina y el suicidio estaban escondidos en cada una de esas calles, que los seguirían si los oyesen, y que sería poca toda presa que se diese para huir.

De ese barrio llegaron á los dominios de un vecindario apartado, cuyas casas miserables, divididas en cuartos estrechos, y cuyas ventanas remendadas con trapos y papel denunciaban la pobreza populosa que allí se guardaba. Las tiendas vendían aquellos objetos que solo la miseria podía comprar vendedores y compradores vivían en la misma angustiosa estrechez. Había calles humildes donde la elegancia arruinada trataba de conservar un resto de apariencia en un pequeño teatro y con despojos de lo que fué; pero el recaudador de contribuciones y el acreedor iba allí como á cualquier otra persona y la pobreza que luchaba aún débilmente á dura; penas era menos ruin y manifiesta que aquella que hacía tiempo se había sometido y abandonado la partida.

Las huellas de esta última ocupaban una vasta extensión, porque los humildes estériles del campo de la opolencia van á plantar sus tiendas en torno de ella desde varias

UN TRANVIA ELECTRICO

Explotacion: Supongamos que para la explotación de la vía que es objeto de este estudio, se constituyese una sociedad por acciones de 500 pesetas con el capital de 8.600.000 pesetas; ocurre preguntar: ¿Con el movimiento de la línea en viajeros y mercancías, podrán garantizarse los intereses al capital, la amortización de materiales en un periodo de tiempo por ejemplo de 50 años y los gastos generales? Este es el problema cuya solución incumbe á la sociedad explotadora. Muy difícil es, sino imposible, el cálculo del producto de una línea de esta clase, sin embargo con datos generales y sin pretender que estos sean exactos sino más bien un esbozo del resultado probable, insertamos á continuación los que de algunas fuentes veraces hemos obtenido dando á conocer los gastos é ingresos probables.

El servicio del 5 por 100 á las acciones supone la cantidad anual de 175 000 pesetas, la amortización de materiales la dividiremos en dos partes; la del material fijo consentida en el tiempo total de la concesión sea por ejemplo 50 años y la del material móvil más expuesto á la usura

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 38

NELL Y SU ABUELO

CAPITULO XV.

Mientras atravesaban las calles silenciosas de la ciudad en la mañana de su partida, la niña temblaba á menudo con una mezcla de esperanza y de temor, cuando en una figura lejana, imperfectamente entrevista en la distancia luminosa, descubría su imaginación alguna semejanza con el honrado Kit. Y aunque le hubiese tendido alegremente la mano y le hubiese dado las gracias por lo que había dicho en su última entrevista, siempre era un alivio, cuando la persona se aproximaba, encontrarse con que no era él, sino un extraño; porque, así no hubiera temido el efecto que su vista pudiese producir sobre su compañero de viaje, comprendía que dar un adiós entonces á nadie, y sobre todo al que había sido tan bueno y tan leal, era superior á sus fuerzas. Ya era bastante dejar tras de sí tantos objetos mudos, tantas cosas insensibles á su amor y á sus sufrimientos; pero despedirse de su único alcomio de ese viaje solitario, le hubiese oprimido angustiosamente el corazón.

¿Cómo es que nosotros soportemos mejor la despedida de las almas que la separación

Una de las cosas que más preocupa, es la apertura de las Cortes.

MONTERO RIOS

El tallo dilema es, ir a las Cortes inmediatamente ó pedir el decreto de disolución.

SALMERON

La apertura de las Cortes es una necesidad inmediata, por que es necesario discutir las dos últimas crisis.

MORET

Creo que es de imprescindible necesidad ir a las Cortes, pues el no hacerlo es peligroso para el mismo Gobierno.

ROMANONES

Opina que el mayor daño que se puede hacer a la dinastía, en los actuales momentos es continuar con las Cortes cerradas.

Estas declaraciones políticas han sido objeto de muchos comentarios, desfavorables todos para el Gobierno del señor Villaverde.

OTROS ASUNTOS

Visitas al Presidente

El señor Presidente del Consejo de ministros ha recibido hoy en la presidencia, la visita de los ministros de Marina é Instrucción, y la del señor Obispo dimisionario de la Habana.

Los dos ministros fueron á tratar con el presidente algunos puntos relacionados con los presupuestos.

La visita del señor obispo dimisionario de la Habana fué de cortesía.

El viaje regio

Al recibimos hoy el señor Villaverde le preguntamos si la entrevista que tuvo ayer con el señor Villaurrutia tuvo por objeto tratar algo acerca del viaje del Rey al extranjero.

El presidente nos contestó que por ahora no se debe hablar nada del asunto.

También nos dijo que había hecho una visita puramente de cortesía al señor Silvela.

Preguntamos también al Presidente qué le habían parecido las opiniones políticas sobre la apertura de las Cortes que publica El Liberal, y nos contestó que no se había enterado de nada, porque todavía á aquella hora no había leído todos los periódicos.

De todos modos, nos dijo, el Gobierno habrá de atenerse á la nota oficiosa del Consejo del sábado, aprobada por S. M., y la apertura de las Cortes depende, como allí se consignaba, de la absoluta voluntad del Monarca.

De cacería

Esta mañana marchó S. M. de cacería á Rio Frio.

Volvió esta noche, y á la hora que vuelva despachará con sus ministros.

Firma

El señor Gonzalez Besada pondrá á la firma de S. M. los decretos sobre nombramientos de alto personal.

Por uno de esos decretos se nombra subsecretario de Gobernación al señor Andrade, y Director general de Administración local al señor Vazquez de Parga.

El señor Villaverde pondrá también á la firma algun decreto, pero de escasa importancia.

Nuevo Consejo

Mañana, miércoles, volverán á celebrar Consejo los ministros.

Se atribuye gran importancia á esta reunión de los consejeros, si bien los ministros insisten en que no tendrá ninguna importancia.

De paseo

Hoy han pasado en carruaje por algunas calles de Madrid, la infanta María Teresa y las archiduquesas de Austria.

En todas partes fueron objeto de cariñosas muestras de respeto por parte del público.

El plazo

El presidente del Consejo de ministros nos ha dicho que en breve terminará el plazo que dió á sus compañeros para la formación de los presupuestos.

Cuando todos los presupuestos estén formados, cuando el Gobierno haya hecho algo relacionado con la reforma arancelaria, y con los demás extremos del programa político, celebrará un Consejo de ministros que tendrá lugar el día 28 de Febrero y en él se acordará la fecha de la apertura de las Cortes.

Sanchez Toca dimite

Según aseguran intimos del señor Sanchez Toca, este señor ha dimitido el cargo de presidente del Consejo de Estado.

Coméntase mucho esta determinación que viene á demostrar bien claramente que ha aumentado la tirantez de relaciones entre los señores Villaverde y Sanchez de Toca.

Conflicto obrero

Comunican de Málaga que una comisión de obreros albañiles ha visitado al alcalde para manifestarle que si los patronos no les suben el jornal se declararán en huelga.

El alcalde y el gobernador han conferenciado con los patronos á fin de ver si se puede llegar á un acuerdo y evitar un conflicto de orden público con el cual amenazan los albañiles.

La dinamita en Paris

Paris.—Anoche se celebraba un mitin socialista de solidaridad con los huelguistas rusos.

Cuando salían de él los socialistas Jaures y Vaillant un sugeto arrojó una bomba de dinamita en un grupo en que había varios agentes de policía y curiosos.

La detonación produjo un pánico espantoso entre la multitud, resultando varios heridos, según parece, 23.

En la puerta de la casa donde vive el príncipe Tubetskoy, se ha encontrado hoy otra bomba, que fué recogida y conducida al laboratorio.

El Archiduque de Austria Paris.—El lunes llegará á Paris el Archiduque Federico de Austria, que esperará en esta capital á sus dos hijas y á su esposa que están en España.

En Rusia

Londres.—La censura sigue siendo tan extremada, que apenas se reciben noticias de Polonia, O lesta, Varsovia, Sebastopol, y Riga, verdaderos centros de revolución donde han aumentado grandemente los desórdenes á medida que ha ido avanzando el tiempo.

Trepoff se muestra tan enérgico que castiga á todos los que desobedecen sus mandatos con gran fiereza.

Los cosacos en Varsovia

Algunas noticias que llegan, muy retrasadas por el correo, dan cuenta de que la situación en Varsovia es cada vez más grave, pues los combates entre las masas populares y los cosacos, continúan de un modo formidable.

Entre las masas revolucionarias hay muchísimos reservistas que dan gritos de protesta contra la guerra.

En San Petersburgo

San Petersburgo.—La calma es casi completa en apariencia, al menos.

La población está guardada por 110.000 soldados.

Sultan agonizando

Paris.—Noticias que se reciben de Constantinopla dan cuenta de que el Sultan de Turquía, que desde hace una temporada larga viene sufriendo una afección medular, se encuentra en el periodo agónico.

Bolsa de Madrid

Table with financial data: Duda perpetua 4 por 100 int., Duda fin próximo, Duda amortizable al 5 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 77.90, el Id. Fin próximo á 00.00, los francos á 81.50, las libras á 30.40, el amortizable á 98.80.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 31 (11 noche.)

La cuestión política

Siempre siendo objeto de muchos comentarios la situación actual de la política.

En los centros políticos se comenta la determinación del Gobierno del señor Villaverde de no ir á las Cortes hasta tener completamente terminados los presupuestos de 1906.

Los mauristas han considerado como un agravio el hecho de que el Gobierno actual no apuebe nada del presupuesto del señor Omea, gran parte del cual fué aprobado también por el Gobierno del señor Azárraga.

La mayor parte de los políticos suponen que el señor Villaverde no podrá aprobar los presupuestos.

La reunión de los demócratas

A la reunión que celebrarán mañana los exministros demócratas en el domicilio del señor marqués de la Vega de Armijo, asistirán también los ex vicepresidentes de las cámaras.

En esa reunión, el señor Montero Rios expone su opinión de que es necesario hacer al Gobierno del señor Villaverde una oposición tenaz dentro de los límites de la oposición gubernamental.

Como quiera que al señor Montero Rios no se le puede escapar el que los elementos radicales querían hacer una oposición que se salga de esos límites gubernamentales, el señor Montero ha dicho que en ese caso, es decir en el caso de que en esa reunión de mañana vencieran los elementos radicales que quieren traspasar en su oposición al Gobierno del señor Villaverde los límites de la oposición gubernamental, se retiraría de la vida política.

Estas manifestaciones del señor Montero Rios han causado gran sorpresa entre los miembros demócratas.

Todo esto viene á demostrar con más fuerza que la vida del gabinete Villaverde á de tener muchos contratiempos, pues en todas partes se observa un gran movimiento en contra de la existencia del Gobierno.

El Rey de caza

Esta noche ha regresado de Riofrio Su Majestad, En el primer ojeo S. M. cobró 19 reses.

Poco después de llegar á Palacio el Rey, despatcharon con él los Sres. Besada y García Aix que sometieron á la firma regia los decretos de que he hablado en mi conferencia de esta tarde.

La dimisión del señor Toca

El ministro de la Gobernación ha manifestado esta noche que el señor Sanchez de Toca ha retirado la dimisión del cargo de presidente del Consejo de Estado.

Otras dimisiones retiradas

También nos ha dicho el señor Gonzalez Besada que han retirado sus dimisiones el señor conde de San Luis y el señor Rentueles.

Consejo aplazado

El jueves, día festivo, no podrá celebrar el Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey.

Una visita

El señor ministro de Instrucción pública

ha visitado hoy el Archivo nacional, la Biblioteca y el Museo de Historia natural.

El gordo

Una serie del número á que ha correspondido el premio gordo se halla en Madrid, pero todavía no se sabe quienes son los afortunados que lo tienen.

También una serie del tercero está en Madrid.

De este número se sabe que está abonado, y que un décimo ha marchado á Canadá.

Nuevo embajador

Es posible que en la presente semana presente sus credenciales al Rey, el nuevo embajador de Inglaterra en Madrid, Sir Arturo Nicolson.

Un buen legado

La sociedad de Escritores y Artistas se ha encontrado hoy sorprendida por un legado de 80.000 duros.

El donante es un guarnicionero que vive en la calle de la Magdalena al lado de la casa de la sociedad.

El "Humanista"

Comunican de Málaga que mañana sale para Cartagena el aviso "Humanista".

La huelga de Málaga

Los obreros albañiles continúan en la misma actitud de esta mañana.

Están dispuestos á no ceder, y por tanto irán á la huelga de no acceder los patronos á su petición de aumento de jornal.

El gobernador civil ha tenido nuevas entrevistas con el alcalde, tratando de los medios que es necesario emplear para evitar un conflicto.

Después de estas entrevistas, el gobernador llamó á una comisión de patronos con el objeto de ver si es procedente acceder á lo solicitado por los obreros albañiles.

Ya habrá exageración

Comunican del Ferrol que hace varios días falleció allí un sacerdote llamado don Pablo Andrade, el cual legó cuanto poseía á su ama.

Hoy se ha presentado la familia del sacerdote y al registrar la casa ha sido encontrado debajo de la cama del ama un cajón lleno de huesos humanos.

De Valencia

Valencia.—Hoy ha hecho un día hermoso. El claustro de católicos del Instituto se ha reunido y ha acordado enviar un telegrama al señor ministro de Instrucción pública censurando la conducta del Rector que no trasmite íntegras las disposiciones de la superioridad, no cumpliendo con este proceder, lo que se dispone en el reglamento de Institutos.

Los desórdenes EN RUSIA

Londres.—Siguen recibiendo noticias de Rusia que demuestran que si en San Petersburgo hay algo de tranquilidad no ocurre lo mismo en el interior de Rusia donde continúa la revolución.

Un telegrama de última hora da cuenta de lo que ocurre en Polonia, y por lo que se ve, el conflicto sigue agravándose en aquella importante región.

Los poloneses que en los primeros momentos aprovecharon el movimiento de desorden iniciado por los huelguistas de Petersburgo para luchar por su independencia continúan trabajando en el mismo sentido con más ardor cada vez, constituyendo por lo tanto los desórdenes en esta región, una verdadera lucha por la independencia.

Este movimiento parece que por su gran desarrollo quiere llegar también hasta la Polonia rusa, tanto que en Berlín se han debido de tener noticias de esto, por cuanto se está preparando un fuerte cuerpo de ejército para reforzar la guarnición de la Polonia alemana y en general toda la frontera.

Esta noticia de los preparativos de Alemania basta por sí sola para demostrar que la situación es grave.

Trepoff y los obreros

El prefecto general Trepoff ha recibido una comisión de tres obreros.

Trepoff les ha dicho que es preciso que vuelva la calma para que los obreros puedan obtener pronto los beneficios de las reformas que se piden.

Recomendó á los comisionados que dijeran á sus compañeros que volvieran al trabajo y que tuvieran la completa seguridad de que cuando la tranquilidad volviera á ser absoluta, el Czar recibiría á los obreros, escucharía sus peticiones y dictaría reformas en beneficio del proletariado.

En la Politécnica

Los profesores de la Escuela politécnica de Petersburgo se niegan á volver á las clases.

Desórdenes en Varsovia

Londres.—En el barrio de Yola en Varsovia se han reproducido los desórdenes.

Ha habido varios encuentros entre las tropas y el pueblo.

Las tropas han hecho muchos disparos. El pueblo ha correspondido también haciendo fuego.

Hay muchos heridos. En las calles y en los patios de las casas hay destacamientos.

La población parece un campamento.

Satisfacción á Inglaterra

Petersburgo.—El conde Lamsdorff ha comunicado á la embajada británica, que el ministro del Interior ha transmitido órdenes á Liban y Moscov para que sean retiradas las medidas que juzgó ofensivas para su país el embajador inglés.

Fidiendo clemencia

Roma.—El diputado Filicipo Ecopion Borgia ha presentado á la cámara italiana una proposición firmada por otros 60 diputados solicitando se pida al czar no sean condenados á muerte Máximo Gorki y sus compañeros.

En el caso de que Mr. Trittoni, ministro de negocios se niegue á servir de intermediario se entregará directamente un mensaje á la embajada rusa en Roma.

Sobre el mismo tema

Berlin.—Un grupo de intelectuales berlineses ha publicado la siguiente alocución.

«Los inapreciables representantes de la literatura, el arte, la ciencia y el periodismo, tienen la esperanza de que el proceso de Máximo Lorki, será conforme á las ideas de humanidad y civilización.»

Entre los firmantes aparecen el poeta Wildenbruch, el burgomaestre de Berlin, el pintor Lieberman, el abogado Liszt, el escritor Mantier y otros no menos célebres.

Sigue la anomalía

En Kíev se ha reanudado la huelga paralizándose los trabajos en los grandes talleres mecánicos de Grotter, en los de construcción de máquinas del Sud de Rusia y en los almacenes de Graff.

Gran parte de panaderos ha cesado en el trabajo, ensordecándose gravemente el precio del pan.

En Varsovia se halla interrumpida toda circulación. Siguen cerrados todos los cafés, restaurantes y grandes comercios.

Han sido destruidos gran número de escaparates y ventanas de tiendas y despachos. No son oficialmente conocidas las víctimas de los desórdenes de los días 29 y 30, pero se calculan en 160 muertos y heridos.

Más sobre la bomba

Paris.—Ampliando los detalles de la primera conferencia puedo añadir que el mitin que los elementos socialistas han celebrado en Paris tuvo lugar en el Jivoli Vaus Hall.

Habíanse quitado de la sala todos los bancos y sillas al objeto de que dichos objetos no pudiesen ser utilizados ó estropeados en caso de tumulto.

Asistieron cerca de 6.000 expectadores entre ellos muchos emigrantes rusos, (hombres y mujeres).

Pronunciaron violentos discursos Jaurés, Vaillant, Roubanovitch y otros, entre ellos Pressensé, profesor que fué del pope Gápomy.

PRECAUCIONES

Después de votada la orden del día en que se hace un llamamiento al proletariado internacional para ayudar á los obreros rusos en su obra de emancipación, se declaró terminado el acto.

En previsión de sucesos desagradables se habían concentrado alrededor del Jivoli numerosas fuerzas: 200 guardias republicanos, 100 de la guardia montada y 300 agentes de policía.

A la salida del mitin, pequeños grupos desfilaban por entre las filas de la policía cantando la «Internacional».

LA EXPLOSION

Mientras se efectuaba la salida de los manifestantes, fué lanzada la bomba frente al número 13 de la Avenida de la República, cayendo entre un grupo de agentes de policía é individuos de la guardia republicana.

Resultaron heridos dos de estos. Un establecimiento de vinos situado en la expresada casa número 13 quedó con todos los cristales rotos.

Hay gran número de contusos. De momento fueron detenidos dos individuos llamados Bailly y Chevillier, este último estudiante de Derecho. Conducido á la prefectura no supo explicar la causa de una ligera herida que tenía en la mano; supóase á estos dos individuos autores del atentado.

Más tarde verificáronse más detenciones entre ellas la del conocido agitador italiano Antonio Barbi.

LA OTRA BOMBA

La bomba encontrada en la calle de Argenson núm. 6, hotel del príncipe Tubesky, segregado á la embajada rusa, afecta la forma de una botella, á la cual se unía un pequeño tubo de donde salía una mecha encendida.

Dos guardias lograron arrancar la mecha, no sin exponer gravemente y con grandes precauciones llevaron la bomba á la prefectura, donde fué analizada.

Dicho explosivo hallábase cargado de gruesos clavos y encerraba dos tubos, uno de ellos lleno de pólvora verde y otro de un ácido que al mezclarse con aquella debía provocar la explosión.

Según el examen pericial, dicha bomba no podía estallar á causa de un defecto de construcción que hacía imposible la referida mezcla.

En la prefectura se procede con gran misterio respecto á ese asunto.

MENCHETA.

De madrugada

Una explosión

Madrid 1.º (1.30 madrugada). Comunican desde Barcelona que la importante fábrica de jabones y bujías de los señores «Rocamora Hermanos» ha hecho explosión un aparato de saponificación.

La explosión produjo grandes desperfectos en toda la fábrica.

Han resultado dos heridos, uno de ellos grave.

Créese que se paralizarán los trabajos, quedando en huelga forzosa unos 400 obreros.

MENCHETA.

Mata-lombrices Eraso

Las tan renombradas papeletas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífido que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales, ¡NO MAS OANAS!

La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hecha hoy conocida, devolviendo su primitivo color; ni contiene sales, plata ni mercurio.

De venta en casa de los señores depositarios: don Valentin Marquina, Pamplona; don Rafael Sanchez, Tudela; don Carmelo Sanchez, Tafalla; don Dámaso Goya, Viana; don Francisco Sobrián, Falces; don F. Palacios Peñatier, Eitro; don Ramon Ortega, Miranda y don Teófilo Goya, Los-arcos. v m —17

Por mayor y menor

Simiente de Remolacha forrajera, Trébol, Alfalfa, Espartaca forrajera de dos cortes; simiente de hortaliza todo el año.

Casa del Optico, Chapitela 21. 10—9 (a)

Arturo Rubio CIRUJANO-DENTISTA Sucesor de don Juan Celay.—Plaza de la Constitución, núm. 3, 3.º. 16—10 (a)

Casa de huéspedes DE MARCOS REY. Desde tres pesetas en adelante, Jardines, 36, piso tercero, próximo á la calle de Alcalá, Madrid. 20—27 p

Vendedores Se necesitan para este periódico. Presentarse al Consejo.

Por última vez

INTERESANTISIMO A NUESTROS LECTORES

Carrera breve y sin gastos, no más rutina Por 5,50 pesetas en Pamplona y 6,25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 69 páginas de la importantísima obra nueva de teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, correspondencia, sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

CONTABILIDAD MEROANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de tenedor de libros en teoría y práctica en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don José Robert Ges, Telégrafos, Pamplona. Cadnoa el 18 de Febrero. 1, 8 y 16.

Neurastenia ó debilidad NERVIOSA

Puede curarse si es constante en el tratamiento con el NEURONAL MÜN, por afeje que sea la enfermedad. Despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre. Las rarezas y extravagancias de estos enfermos desaparecen, lo mismo que las tristezas y abatimientos, la dispespsia y el malestar después de las comidas son substituidos por el placer del satisfacho, y en poco tiempo recupera las fuerzas perdidas.

Prospectos gratis, Pamplona Marquina y demás farmacias. (a) 26—1

Injertos

Superiorísimos, primera de primers, como para dar cosecha al segundo año de plantarlos, hay de venta en los renombrados viveros de Zubalzo, Bronte y Ortis, situados en Aols y Ribodas (Navarra) y Borja (Aragón). También hay clases de segunda para los que quieren gastar menos dinero, y tantos unos como otros son de absoluta autenticidad. Se facilita personal competente para hacer las plantaciones á precios muy económicos.

Casa fundada el año 1898. 15—1

Se arrienda

una corraliza en Baire en muy buenas condiciones y agua segura para el ganado desde 1.º de Febrero al 29 de Septiembre. Para informes á don Casimiro Ramirez en Pitiillas. 6—1 p

Socio capitalista

Se necesita uno para un negocio de grandes utilidades. Informará don Natalio Iriarte, calle Tejería núm. 8 piso tercero; de tres á ocho de la noche. 4—1 p

En Zaragoza

calle de Agustina de Aragón núm. 102 se venden varios motores eléctricos y máquinas de carpintería mecánica.

Hay 2 sillas sin fin, varias cepilladoras y una máquina de Trompo. Se venden á plazos ó al contado. 6—1

Hermosos plantones

de olivos y clases abidriales, empeltes, negriles y acubechos encontrarán en los viveros de Valentin Serrano y Compañía, en Corella (Navarra). Precios y condiciones Valentin Serrano y Compañía. 8—3

Venta de yegua

Se vende una yegua próxima á partur, de edad de seis años. Dirigirse á don Simon Idoste, vecino del pueblo de Oicain. 3—3 p

A los quintos de 1905

Esta Agencia otorga contratos para antes del sorteo en condiciones ventajosas. Para más detalles dirigirse á Pedro Echaparé, oficinas Curia, 6 segundo piso; Pamplona. 15—14

Plantas de chopo

Se venden en el pueblo de Berriain plantas de casto y cinco años. Dará razón Melchor Donazar,

